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2017 年广东省公务员考试申论（乡镇）

问题一：假如你是调研小组的一员，请根据材料 l，指出 A 镇电商产业园发展中存在的

主要问题。(30 分)

要求：归纳全面、准确；条理清楚；语言流畅；篇幅不超过 300 字。

问题二：请根据材料 2，分析说明 B 镇推动菠萝产业发展的成功经验。（30 分）

要求：分析全面，说明透彻；条理清晰，表达准确；篇幅不超过 300 字。

问题三：请根据材料 3，就破解 C镇休闲旅游发展难题提出对策。(40 分)

要求：考虑全面，思路清晰；针对性强，有效可行；篇幅不超过 600 字。

给定资料

材料 1：

A镇是某县的中心镇，也是农海产品大镇。2015 年，该镇立足资源优势，在县财政的支

持下，投入 80 多万元，率先在全县建成了电商产业园，旨在推动农海产品由传统销售模式

向线上销售模式转型。产业园面积约 1500 平方米，可供 80 多家创业企业进驻，集办公、产

品展示、洽谈等功能于一体，并向入园创业者提供免收租金、免息贷款、免费培训等多项优

惠扶持政策。

自产业园挂牌运营以来，已有入园商户 53 家，入园创业人数达 160 多人，有相当一部

分是大学毕业生回乡创业。园区商家主要经营农产品、海产品、服装等。一时间，该产业园

成为县里推进“互联网+”，促进产业转型发展的一张鲜亮名片。

可是，不到一年时间，近一半商户纷纷选择了退园，产业园变得冷冷清清。针对这种情

况，镇里成立了调研小组，专题调研电商产业园存在的问题。调研小组组织召开了创业商户

代表座谈会。座谈会上，大家踊跃发言，提出了很多宝贵意见。下面是与会代表的基本情况

和发言记录：

郑丹是入园较早的创业青年，主要经营化妆品，她将互联网巧妙地与实体店结合起来，

实现了线上与线下联动经营。她说：“平时在产业园内，我们大家都是自己干自己的，交流

比较少，如果有电子商务协会之类的信息交流共享平台，就可以学到更多的经营好经验，产
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品可以卖得更好。”

王海从事过多个行业，积累了一定资金，近日返乡创业，刚加入产业园不久，主要销售

当地农海产品。他说：“郑丹的意见很好，经验共享对我们这种刚入行的新手帮助很大。还

有，当初入园时产业园承诺的免息贷款和财政补贴等事情，到现在还没落实，这也很打击我

们的积极性。”

香姐是镇里有名的女强人，也是种植大户、流通大户。应镇领导的极力邀请，她尝试着

把农产品搬到网上卖。可是，线上销路迟迟打不开。现在，她都很少到产业园去了，只留了

一名工作人员在那里负责主打产品的展示，方便客商过来考察、洽谈合作事宜。香姐说：“我

自己一点都不懂电脑，都是请人来帮我做网上销售，如果不投钱推广，产品就卖不出去，还

不如我的老办法实在，和那些老客户打电话联系一下，东西就卖出去了。还有，镇里的年轻

人大都外出打工了，留下的都是老人和小孩，没有人来搞电商产业了，让老人和小孩来做也

不现实，只能在外面请专业人才。但专业人才一个是不好找，找到好一点的很难，另一个是

不容易请，高工资我们给不起，待遇低人家又不肯来。”

小丽学的是服装设计专业，之前在产业园做服装网络销售，现在已经退出产业园到县城

开实体店了。小丽说：“香姐说的都是事实，专业的事，还是得由专业人才来做才行。做电

子商务不仅要有货真价实的产品，还要懂网店美工、产品摄影、产品推介、促销活动策划等，

需要具备一定的网络操作技能。有些东西我自己现在还学不来，加上身边没有这方面的人才，

所以就暂时退出了，先开好实体店，慢慢积累经验。另外，除了引进人才，产业园也要想办

法多引导年轻人回来，进入我们的产业园才行，没有人力，就没有后续的发展。”

李华继去年刚毕业，学的是市场营销专业，一开始就借助农产品合作社，多渠道销售本

地农产品，事业已经上了轨道。最近他又成立公司，通过深加工方式开发了一系列特色农产

品，现在每天订单达 100 多单，平均每月纯收入 7万多元，成为当地最年轻的成功电商之一。

“产业园提供了充足的条件，还主动协助创业者办理工商营业执照、食品经营许可证等，大

家提着电脑入园就可以做生意了，这点确实值得点赞。”他认为，“产业园要多层面发力，让

大家安心创业、创出好业。”

郑丹说：“说到这里，我想补充一点，我参加过我们产业园组织的几次电商专业培训，

授课老师讲的内容几乎没怎么变过，讲来讲去都是开店前准备工作、开店流程、店铺初级运

营基础等内容，而我最需要掌握的品牌推广、营销体系建构等知识就没有提供，现在都懒得

去参加了。培训要有针对性才行，对不同人，要有不同的培训。”
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陈明仕学的是养殖类专业，家里也是做海产品养殖的，毕业以后他就回家接手家里的生

意，生意做得不错。产业园建成后，他也注册了公司，在网上卖起了海产品。可是，销售一

直不景气，目前正在考虑转型。陈明仕说：“单纯卖海产品，附加值本来就低，加上产业园

配套的都是小物流公司，时效性差，导致物流成本很高，生意不好做。我准备建厂深加工海

产品，开发特供小食、特色礼品、海鲜精品等产品，打造特色品牌，然后在互联网上销售。”

李华继说：“关于品牌这点，我深有体会，我们的商品，普遍为原始产品，或为初加工

产品，技术含量低，附加值也低，基本处于产业链的低端，加上缺乏品牌意识，市场竞争力

不强。产业园还是得引导大家树立起自己的品牌才行。”

王海也说：“是的，没有品牌就没有市场竞争力，产品的价值自然也高不到哪里去。我

也有计划注册一个品牌，通过深加工农产品，提高附加值，希望大家有合作的机会，让我们

镇农海产品走出去，卖向全中国。”

陈明仕说：“市场竞争是残酷的，我觉得华继和王海说得很对，想要立足市场，就得打

响自己的品牌才行。我还想补充一点，现在我们的生活水平都提高了，大家对产品质量安全

要求都很高，除了我刚刚提到的问题外，产业园也要加强对产品质量安全的监控，保证商品

质量，让我们产业园卖出去的每一样东西都是让顾客放心和满意的。”

材料 2：

B镇的菠萝以体大、质优、肉脆、味甜、香气浓郁而闻名，菠萝成为该镇产业发展的主

要经济支柱。近几年，镇里每年都举办“菠萝文化节”，菠萝的知名度进一步扩大，来参观

旅游的人逐年增多。村民种植菠萝的积极性更高了，相继扩大了种植面积，产量和销量也跟

着上来了。种植大户刘强表示：“举办菠萝文化节，确实促进了菠萝的销售，带动了农民致

富，希望菠萝文化节越办越好，再创辉煌，让我们的菠萝走出国门。”

最近正是菠萝收获季节。村民老刘一大早就开着拖拉机，拉了 3000 斤菠萝来到镇上的

菠萝交易市场，这是他第四天出来卖菠萝了。谈价、卸货、装车，忙个不停，数着新到手的

一沓沓钞票，老刘的心里乐开了花：“以前客商都是直接把车开到菠萝地里去收购装车的，

人家去的地方一定是种植大户的地头，因为一片地就能装满一车，不用到处辗转折腾。种植

小户只能是凑数装车，客商不愿意来，菠萝就很难卖出好价钱。现在好了，收获后就直接拉

到交易市场，价格高，也容易卖。”

老刘从 2002 年就开始种植菠萝，种植规模从原来的 10 多亩，慢慢发展到了现在的 40
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多亩，菠萝市场的建成直接帮助他提高了收入：“市场开张后，菠萝卖出去的价格提高了。

以前，碰到菠萝丰收季节，老板都不搭理小农户，不愿意到园地收购，2、3 毛一斤扔在地

里都没人要，小农户都亏本了。现在有了交易市场，就算行情不好，我们小户也容易凑成车

卖出去，销路有保证。”

该镇魏主任说：“我们的菠萝名声在外，很受市场欢迎，就想到建一个市场对群众比较

有利，能让客商到市场集中收购，也方便农民销售，推动了菠萝整体进入市场。谁都可以来

这里卖，数量少的也可以拉来卖，这样小生产与大市场就有效对接上来了，解决了以往菠萝

交易纠纷多等问题。”

菠萝产量上来了，就得扩宽销路。黄岗村村主任吴杰介绍，村里有 14000 多人口，总耕

地面积将近 7000 亩，菠萝种植面积达到了 4000 多亩。现在整个村 900'/0 以上的农户都有

种植菠萝，主要经济来源就是菠萝。“以往每到收获季节，地里成片都是菠萝。”村主任吴杰

说，“怎么把菠萝卖出去，是村民最头疼的事。”

为解决菠萝的销路问题，镇里建了农产品电商交易创业平台，鼓励青年人通过互联网创

业，在互联网上将菠萝卖出去。小邢是返乡创业的年轻人。2014 年，他大学毕业后放弃了

在大城市发展的机会，回到家乡和村民一起发展菠萝产业。

“以前听到父母说家里菠萝难卖，心里就难受，那时我就寻思着回家创业，在网上寻找

买家。心想，在本地卖不出去，就到外地卖；在中国卖不出去，那就找外国人卖去。”小邢

说道。农产品电商交易平台建成后，坚定了小邢通过互联网寻找买家的决心。他成为当地电

商交易平台第一批人驻的创业者。想不到，经过一个月的努力，真的有外国人找上门来了。

最后，自家以及亲朋好友的菠萝全都卖掉了，而且是以比较高的价钱卖给了外国人。靠着互

联网，菠萝走得更远了。聪明勤奋的小邢也成为了村里的骄傲。现在小邢坐在家里就可以把

菠萝卖到全国各地。

“赶上互联网时代确实是我的幸运。”谈起自己的创业经历，小邢感慨地说，“没有现代

的电子商务平台，就没有我创业的第一桶金。”

创业成功的小邢又打起了新品种开发的主意，他试种了 3 万株新菠萝种苗。这种菠萝口

感好，汁多，肉脆，抗病和抗逆性强，常温下贮藏期长达 2周，低温条件下贮藏可达 20 天

以上。小邢表示：“我们现在具备了稳定、成熟的种植和育苗技术，预计一年可育苗 200 万

株，并逐年增长。这种菠萝质量好，得到了农业部的认可，也注册了品牌。现在我们最缺乏

的是资金。”
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村里像小邢这样有心开发新品种，却缺乏资金的村民还有不少。新品种开发前期投入大，

风险高，很多农户因为资金和风险问题都不愿意开发新品种。为组织当地农户抱团发展，降

低新品种开发的风险，B镇鼓励村民成立农产品农民专业合作社。

连姐是农产品农民专业合作社的带头人，她发起成立的合作社户数已经发展到了 200

多户，股金也从 20 多万增加到 5000 多万。合作社为村民提供资金帮扶，村民有了合作社的

支持，开发新品种的积极性提高了。优良的新品种保证了菠萝质量，提高了菠萝产量，推动

了菠萝产业的良性发展。

农产品农民专业合作社董事长说：“我们办合作社，主要是为了解决村民开发新品种的

资金问题，继续打造和打响菠萝品牌，把菠萝产业做大做强。同时，帮助解决群众就业问题。”

合作社成立后，从附近农村招收了 1000 多人，附近农村富余劳动力不用出远门就能轻轻松

松就业，待遇也不错。

合作社员工小林说：“自合作社创办以来，我就到社里工作了，不用到外地打工，在这

里，每月工资 3000 左右，解决了家里的生活问题，比到外面打工好多了。”

吴如意是当地的菠萝大户，她刚参加了镇里组织的种植大户国外考察活动。一从国外考

察回来，她就琢磨着怎么将从国外学到的先进技术应用到菠萝生产中去，学以致用，“到外

国去看了，才知道我们跟人家的差异。在加工业方面，人家的技术、设备先进，所以目前最

好就是做好招商引资工作，扶持和培育加工业，筹集资金引进一批先进技术设备。”

她投资 500 多万建成了菠萝罐头加工厂，另外承包了 3000 多亩土地种植菠萝保障原料

供应，成为当地有名的菠萝深加工巨头。目前，她的菠萝罐头厂年产罐头 3000 多吨，年收

入达到 700 多万。

为鼓励当地推行菠萝加工业的发展模式，B 镇特地组织了种植大户到国外考察学习，引

导种植大户引进先进设备提高农产品加工转化率和附加值。“菠萝罐头厂的成功就是延长了

菠萝的产业链，克服了菠萝保质期短，不利于长途运输的弱点。引进加工技术设备，有利于

大家分工更明确，做到标准化、规模化经营，形成产业链。这样才能推进菠萝深加工产业发

展。”B镇一负责人说。

“3 年前，我绝对没有想到自己能回来当老板！”回村创业的村民李七佬正在自己开办

的民宿门口招呼客人。看着络绎不绝的客人，他按捺不住自己的喜悦，脸上洋溢着幸福的笑

容。自镇里办起了菠萝文化节，一批又一批游客到这里参观游玩，吃农家菜、住农家乐成为

市民的一种新时尚。
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“菠萝文化节我们连续参加 3 次了。带着家人孩子来这里走走，呼吸新鲜的空气，品尝

各种菠萝产品，心情很放松。”特地开车从外地过来参加菠萝文化节的游客小张说道。

借助菠萝产业，发展起休闲旅游，李七佬投资的钱不到一年就回收了。他兴奋地说：“以

前大家觉得待在村里没有前途，都出去打工，现在都回来吃‘农业饭’了。村里搞休闲旅游、

搞农家乐的人越来越多了，现在足不出户就能发家致富，生活可比以前好多了。”

材料 3：

近年来，随着人们生活水平的不断提高和消费观念的转变，乡村休闲旅游已经成为一种

时尚、一种生活方式，各地各级政府有关部门也把休闲农业和乡村旅游作为一大产业来抓。

C镇积极响应号召，大力发展休闲旅游产业。在构建“一村一品、一村一景、一村一业、一

村一特”的发展格局中，个别村遇到了一些问题。

（一）

A村是镇里的边远山村，人口约 12000 多人。村里有丰富的温泉资源，有条件开发特色

休闲旅游，但由于离镇上远，进村山路多，交通不便，一直没有发展起来。村里的年轻人大

都外出务工，留守在村里的基本是老人和儿童。

村委会也想利用温泉资源开发特色休闲旅游项目，但一直没有找到合适的开发商。有合

作意向的公司一进村里，看到村里破破烂烂的房子和弯曲狭窄的山道就打了退堂鼓。

“客人如果从市里过来泡温泉至少要三个小时，而且山道狭窄弯曲，路不好走，也没有

其他项目作为补充。只有温泉项目吸引不了自驾游和旅行团的游客，资源过于单一。村里基

础条件差，开发投入高、周期长，成本不一定能收得回来啊。”一名公司负责人在考察环境

后说道。

村民对于集体开发也没有什么积极性，不了解这项目是否可行，也不清楚前景怎样。“村

里干部也说不清楚要怎么开发，要投入多少钱。”村民老王说，“我们手里那点钱都是血汗钱，

如果投进去就要赔老本，谁还敢投钱啊！”

年轻人宁愿在外打工，也不愿意回来。“这路实在是不好走啊，要能开发早就开发成了。

年轻人都出去了，大家都觉得还是到外面打工赚钱实在。”在外打工偶尔回家的小陈说。

该村郭主任无奈地说：“村里的旅游开发工作实在不好做。县里和镇里的财政支持很少，

想招商也招不到合适的，想集体开发又得不到村民的支持，年轻人也不愿意回来。”

（二）

近日．B 村的草莓熟了，一颗颗红透的草莓正待游人采摘。刚刚踏入草莓园，便能闻到
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果香。游客在这不仅可以观赏品尝草莓，还可以进行现场采摘。然而，尽管草莓长势喜人，

来参观采摘的游客却寥寥无几。

“真是倒霉啊！投资 30 多万进去，成本还没有收回来，就没有人来采摘了，血本无归

啊！”村民老郑守着自家的草莓园，一脸愁容。

这几年，看着隔壁镇红红火火的草莓采摘热，B 村也跟着建起了草莓园。但相比隔壁镇

的草莓园，B 村的村民却没有那么“幸运”，草莓不但没能招揽来游客，反而成为当地农民

的“负担”，没到一年，生意就变得冷冷清清的。

种有草莓的陶小琚抱怨着：“刚开始搞草莓采摘还比较好，今年我们家也增加了草莓种

植面积，结果现在隔壁镇也有很多村在弄这个，大家都一个样，他们离市区比较近，过去更

方便，游客直接过他们那边去了。现在家里种的草莓，都等不到人来采摘，只好我们自己来

收，草莓熟透了，要么烂在地里，要么烂在路上，都卖不出去了！”

“这边的草莓品种比较少，路也不好走。上个星期朋友去了隔壁镇的草莓基地，回来给

我们带了好几种草莓。”正在选摘草莓的游客金小姐说道，“那边的草莓田连成一片，拍起照

片来很漂亮。基地那边还有草莓种植的科普解说，寓教于乐，非常适合带家里的小朋友过去。”

该县相关工作人员介绍，最近几年，各个镇的乡村旅游发展非常迅猛，出现了一批颇具

特色的休闲农业与乡村旅游示范点和精品采摘园。但是，有不少镇的旅游景点跟风开发，同

质化现象比较严重，看到别的地方草莓园、葡萄园有人气，就赶紧上，没有根据镇的实际，

充分发挥出现有资源优势。乡村旅游还存在粗放、低水平开发情况。

（三）

“连江五十里，修竹半其间”。C 村有着丰富的竹林资源，随处可见宁静幽远的竹林，

山连山，竹连竹，层层叠叠，如一幅翠绿的竹画长卷，清风过处，竹涛翻滚，颇为壮观。虽

然有这么好的资源，但该村的旅游业却一直“火”不起来。这个距离镇中心仅 10 公里的景

点，尽管年人流量超过 10 万人，却没有因为得天独厚的资源而带来经济效益。

“游客逛完景区就走了，镇上仅有几家不成气候的农家乐，都留不住人啊。”该村村委

会林主任说，“除了竹子，也没有什么景点可以吸引游客了。”

“竹林的风景别有一番滋味，偶尔带朋友来这里走一走，也很开心。”说到为什么逛一

圈就走，市民李叔说，“这里就只有竹林，没有其他景点了，也没有什么游乐设施。沿着竹

林走一圈，大人还可以，小孩就受不了了。竹林也很单调，走个把小时就结束了。反正现在

有车很方便，开车个把钟头就可以到下一处景点了。”
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“C 村有这么好的自然资源，却没有发展起来，实在可惜。”游客张老师说，“这里空气

那么清新，有时想要在这里住几天放松一下，但是住宿条件却比较差，吃饭也没有比较好的

酒店，路边的小摊、小店总让人不是很放心，就算是想留也留不了。”

张小姐是从外地过来的游客，她在周边逛了一圈想带些手信回去，却一直没有找到合适

的。“这里的旅游产品开发太落后了，做工很粗糙，品种也少，实在带不回去给朋友。可以

考虑竹子的深加工问题，比如将竹子做成工艺品、纪念品之类的。利用资源优势进行手工艺

加工，也能吸引来更多的游客。”张小姐遗憾地说。

（四）

D村有一个方圆 300 亩的油菜花田，每到周末有很多自驾的游客来踏青、赏花，由于景

区主要集中在村里的油菜花田，村道又很狭窄，随着自驾游车辆的增多，周末塞车现象极为

突出，小碰擦时有发生。村里没有专门设定的停车位，村民随便圈地就收取停车费，导致乱

停乱放现象很严重。这些现象使很多游客来一次就不愿意再来了。邻近镇的葵花园、梅花园

相继开放后，很多游客都转移到新旅游点了，D村的油菜花田游客量一日不如一日。

游客小黎一说起在 D村的赏花经历就很激动，“车都塞了好几公里长，村道就只有一条

车道宽，避让很麻烦，村里又没有大型的停车场，管理也没有跟上，我早上 10 点就到了村

口，塞了一个小时才找到车位，精疲力尽的，哪还有什么心情赏花啊！”

省城来的游客小李对 D 村的村容村貌极为不满，“村里的环境没有得到整治，脏、乱、

差现象很严重。游客在油菜花地附近留下的垃圾也没有及时清理。有的地方还有一些鸡、鸭、

鹅的粪便，臭气熏天。小孩来了一次就不愿意来了，嫌臭。”

“车塞得太厉害了！”等了一个小时还没有进到村里的小刘说，“我们听说这边的油菜花

开了，一大早就从市里赶过来，没想到在村口就塞了一个小时，也没有人引导，早知道这么

塞车就不来了。”

“我兜了半个小时还没有找到车位，下次再也不来了。”还在找车位的小胡则满是怨气，

“这么多车，村里就只有一个小广场可以停车。没有禁停标志，也没有人疏导，先来的车出

不来，后面的车没有车位就随便停在路边。乱糟糟的，一点秩序都没有。”

该镇一负责人承认，个别村的乡村旅游还有道路不畅，景点分散，游客服务中心、停车

场、厕所、标牌标识、垃圾处理等设施不配套、管理不到位等问题。有的地方条件较差，游

客来了，想玩没有地方玩，想购物没有地方购物，想住宿没有高级的酒店，存在有钱花不出

去等现象。
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